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瞿晓铧：光伏将回到快速发展轨道

 近日，记者从苏州光伏产业协会得到一份苏州光伏产业2012年调研报告，这份材料显示，在过去的一年中，苏州市
光伏企业在欧美双反中遭遇巨大冲击，多数企业业绩均出现严重下滑，并出现多家企业停产。

 这份报告是苏州光伏产业协会在2012年8月和11月分别对市内47家光伏企业进行调研后形成的，重点调研了阿特斯
、赛维LDK等12家重点企业的发展情况，谈到企业遇困的原因，绝大多数受访企业都将首要因素归结于美欧市场的双
反调查。

 正在进行中的欧洲双反，是悬在光伏企业头上的又一把达摩克利斯之剑。那里有着全球近70%的装机容量，一旦这
扇大门再次关上，中国光伏企业将受到“毁灭性的打击”。

 外部市场紧缩、资本市场冷淡、经济危机尚未复苏、内需市场刚刚起步⋯⋯重重困境下，光伏企业何去何从？国家
频频出台的扶持措施能否助力光伏走出困境？2013年光伏行业又将呈现怎样的面貌？

 阿特斯阳光电力科技有限公司是苏州光伏的龙头企业，在全行业的一片萧条中，其仍有亮眼表现，是2012年第二季
度中唯一一个实现盈利的企业，且预计2013年将实现企业整体的扭亏为盈。作为江苏以及国内光伏产业的参与者与见
证者，瞿晓铧董事长最近接受了本刊记者专访。

 期待扶持政策春风化雨

                                                  页面 1 / 4



瞿晓铧：光伏将回到快速发展轨道
链接：www.china-nengyuan.com/news/43931.html 
来源：苏商

 记者：时值年关，市场上对于光伏产业2013年行情的判断呈现出各种声音，您对此持怎样的态度？

 瞿晓铧：我个人认为，明年的光伏市场较近期形势不会有太大改变，主要呈现三大特点：第一，组件短期需求仍有
很大的不确定性；第二，组件销售和系统价格下降是行业的必然趋势；第三，潜在的贸易战将带来不可预知的风险。
在此环境中，光伏企业也将面临更大的挑战，集中考验企业在技术产品革新、成本控制、项目融资、品牌服务、综合
管理和应对国际贸易事务能力等方面的能力。

 但从长期来看，无论是对这个行业还是对阿特斯，我都是非常有信心的：2030年前光伏对全球能源增长的贡献率将
超过5%，这就意味着总装机量将达到890GW。而当这一比重超过10%时，则意味着全球光伏的装机总量将超过1780G
W。据权威机构指出，到2015年，以光能和水能为主的新能源将成为仅次于煤电的第二大能源供给；在2035年前，将
取代煤电传统能源的首要地位。

 记者：近期中央密集调研光伏，请各家企业去座谈，温总理在最近召开的国务院常务会议上提出了支持光伏产业发
展的5条意见，您对这些意见持何态度？

 瞿晓铧：关于光伏的支持政策以前也有，只是一直口惠而实不至，落地的并不多。近期马凯委员也来江苏调研，温
总理又专门为光伏产业召开了国务院会议，提出了“加快产业结构调整，鼓励企业兼并重组；规范行业发展秩序，加
强发展规划与电网配套规划；积极开拓国内光伏应用市场；完善支持政策，落实优惠；发挥市场机制，减少政府干预
，禁止地方保护”等5大指导意见，基本上囊括了我们关心的问题和需要支持的政策，说明政府对光伏企业反应的问
题都重视了，也做了明确的响应和支持，目前大家都在等，等春风化雨，等口惠实至，这些政策还需要地方和中央政
府的良好对接和落实。

 记者：很多人将中国光伏近几年的跃进式发展，归咎于中国政府的“政绩冲动”，针对政府的频频出手相救，又有
一些声音认为，光伏绑架了中国政府和银行，您对此如何评论？

 瞿晓铧：首先我赞成市场经济行为，政府应该少干涉，把企业做好是企业家的事情。但从另一个角度讲，可再生能
源在初步发展的时候，确实需要全社会和政府的帮助，这并不是绑架政府，而是全社会为了将来和子孙后代，现在做
一些投入。我们曾经做过统计，世界各国在新能源上的投入，并不比政府在传统能源上的投入多，光伏并没有从社会
多拿资源，从新兴产业发展的角度来说，光伏产业应该获得更多支持。

 现在政府的态度已经较为理性了。在产业发展的指导意见上，也明确提出，要严控单纯扩大产能的项目，鼓励企业
兼并重组、要求企业注意控制库存，保持正常的现金流等，在此基础上，设法尽快打开国内市场，政府出台的促进市
场措施已经提出，这些都标志着政府在对待产业发展的态度上越来越理性与平和了。

 亚太将是光伏最大市场

 记者：如何评判一个市场光伏应用的成熟度？有哪些可参考指标？

 瞿晓铧：首先从光伏市场容量上来看。欧洲前几年一直稳居全球安装市场第一名，其每年安装的量约在7-10GW，
在光伏应用比较成熟的一些国家如德国、意大利等，都曾经达到过这个数据。如果某个市场达到了这个数据，那么就
意味着该市场的光伏应用达到了一定规模。

 其次，从光伏市场的多样化来评判。大规模光伏电站和分布式发电平行发展，百姓对光伏的了解和接受程度达到一
定比例，25%以上的民众不仅见过，而且使用过光伏产品；50%以上的人听说过光伏，认为光伏有益；同时政策决定
机构、政府和学者都认识到光伏在节能减排、开发成本、环境保护等各项成本都比传统能源开发更有利；金融机构认
为光伏是一个稳定可预期的收入来源，乐于投资；达到这几个方面，意味着光伏的发展达到了一定的影响力。

 第三，可以看光伏对整体电力、能源需求的贡献度。目前在欧美地区的数值是5%-10%，中国地区目前还不到千分
之几，当贡献度达到5%以上，光伏对能源结构的改善作用就不可小视了。

 记者：您如何看待未来几年全球光伏产业格局与发展？光伏产业最终会形成怎样的世界格局？

 瞿晓铧：首先是地域变化。以前主要市场是欧洲，明年开始会变化，亚太将成为最大市场，北美和欧洲作为两翼并
驾齐驱，同时会有很多新兴市场被开发出来，这种格局将在未来2年显现出来。
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 纵观光伏产业的发展历史，产业分工在全世界范围内进行着流动。这种流动主要由两种因素造成，一是市场原因，
某个市场拿出了比较成熟的支持政策的时候，光伏的制造、研发就会流动过去，前几年意大利和德国就是这样的情形
。二是技术主导，当某个地区的产业技术上有突破，推动行业质的飞跃的时候，也会出现产业和分工的流动。预计20
14光伏行业将会继续回到快速发展的轨道。

 企业不要追求跃进式发展

 记者：外围禁闭，内需未兴，经济颓靡，重重围压下，国内光伏企业如何度过当前难关？

 瞿晓铧：首先要采取稳健做法，要现实、切合实际。不要追求跃进式发展，做好现有订单，不单纯压价，做有合理
利润的单子，使行业回到合理理性的状态。行业有追逐性，如果大家互相压价，就会形成群体行为，因此标杆企业要
树立好榜样，理性做事，营造氛围，推动行业稳健发展。

 其次，采用合适的经营模式很重要。阿特斯转型的准备做得比较早，因而明年可以在转型上获得收益。很多光伏企
业还没有做好准备，切勿冒险，应专注于降低成本，踏实地做自己的渠道和品牌，做好度过寒冬的准备。

 第三，如果以上几点都做不好，那么或许离开这个行业，是止损的最好方式。做企业就像打仗，采用什么战术，全
要看情形再做判断，需要天时地利人和，才能做好一个企业。打胜是希望，能够合围对手最好，打不赢坚守也好，如
果都做不到，那就在被对手合围之前，赶紧撤，行业需要能够挺住的企业和能够做好的企业。如果进入的时间短，挺
住的可能性低，坚守不划算，不如壮士断腕，才是明智选择。

 记者：根据已披露的几大龙头光伏企业前三季度报，总体情况并不是很乐观，阿特斯第四季度业绩预期如何？

 瞿晓铧：本季度的销售数据截止到12月底，但季报要等到季度结束后的2个月左右才会出来，此次年报加季报一起
出，预计3月份正式披露。11月中旬，我们对四季度的业绩给出了预测，预计在390-410MW左右。

 记者：阿特斯在业内一直以稳健形象示人，在行业低谷时期表现出了较强的抗风险能力，又最早进行整体集成解决
方案转型计划，如今这一转型成效如何？

 瞿晓铧：小心驶得万年船。做企业要想永续经营，就应该着眼长久，不追求一、两个季度的业绩，稳健发展。2008
年次贷危机后，我们提出要进行战略转型，从纯粹的制造业向整体解决方案提供商转型，套用一句通俗的话就叫“从
中国制造到中国创造”。我们认为，所有的制造业最终都可能会陷入到纯价格战的竞争中，固定资产投入会很大，但
利润并不多，只有“创造”和提供整体解决方案，而不仅仅是硬件，才可能取得更多附加值。

 从2009年开始，我们在加拿大和日本开始进行整体解决方案的商业模式试验，这两个国家都是低风险国家，对他们
的市场也很熟悉。日本市场的收效很快，2010年就开始有很好的营业额和利润，去年在日本市场的占有率达到了5%
左右。从2011年开始，加拿大的业务量也开始快速上升，预计到明年会产生较大收益。我们预计，2013年，整体集成
解决方案业务将为公司贡献超过50%的营收，商业模式转型初见成效。

 记者：外界一直有传闻，中海油有意与阿特斯合作，这是否与阿特斯的兼并重组计划有关？

 瞿晓铧：首先声明，这只是媒体上的一个传言，我本人并未接到任何内部的报告，也从未讨论过此事，对此我本人
也觉得有些莫名其妙。而关于兼并重组，我们一直在观察，国内目前鼓励企业的兼并重组，我们在看政府是否会有一
些政策和具体办法，比如对相关企业采取债务减免，对兼并方能否提供政策性贷款，重组后的企业是否有优惠政策等
。2012年7月份我们在加拿大有一次大手笔的兼并案，收购了16个电站项目的特许权，案值1.85亿美金，得到了国开行
的支持。近期我们还将公告一笔海外兼并案，这次也是得到的海外银行的贷款支持。企业都会关注兼并重组的机会，
只是兼并需要金融机构的支持，国家还需要出台一定政策来鼓励和推动企业兼并重组。

 记者：近期阿特斯与赛维LDK就停止硅片供应协议纠纷而诉诸公堂，最终被要求支付赛维LDK2.489亿人民币违约金
，对此您作何回应？

 瞿晓铧：在商业领域，即便是紧密合作的公司之间，偶尔的摩擦也是不可避免的，很正常。对于这些摩擦，阿特斯
多采用协商来解决，跟LDK诉诸公堂，对此很遗憾，我们曾经是非常好的伙伴。我希望中国企业应该联起手来，携手
共同发展，不打内战，有摩擦也尽量协商解决。
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